るまで障害者に対する憎悪と悪意にあふ 植松被告の言動が犯行前から犯行後に至

# 相模原事件から問われること

# 優生思想と差別

# 佐々木恵雲

てみます。

植松被告は2016年2月15

松被告の異常な言動について、まず述べ

西本願寺医師の会会員 藍野大学短期大学部 学長

植松被告が数年にわたって職員として れかえっていたということです。第二は 「津久井やまゆり園」で働いていたとい

えています。 のについて少しでも明らかにしたいと考 が私たち社会に投げかけ、問いかけるも つの問題について考察を加え、この事件 本稿では私が強く衝撃を受けたこの2

含む27人が負傷した事件から今年の7月

り園」で入所者19人が殺害され、職員を

う事実です。

相模原市の障害者施設

「津久井やまゆ

はじめに

クだったことが2つあります。 私自身がこの事件を知り、強いショッ 第一は

く感じています。

であり、それは今も尾を引いていると強

たちの社会に与えた影響は衝撃的なもの

26日で一年がたちました。この事件が私

# 甦る優生思想

問題点である犯行前から犯行後に至る植 「はじめに」でもふれたように第一

> 社会にあり、本稿では「障害」という おける「害」は個人にあるのではなく 表記を用いた。 障害者運動で確立された社会モデルに

す。 その手紙の内容の一部を引用してみま 日、大島衆議院議長に手紙を届けており、 ができるかもしれないと考えたからで 的な第三次世界大戦を未燃に防ぐこと ます。理由は世界経済の活性化、 られずに本日行動に移した次第であり と世界の為と思い、居ても立っても居 ている職員の生気の欠けた瞳、日本国 保護者の疲れ切った表情、施設で働い ことは重々理解しております。しかし、 ができます。常軌を逸する発言である 〈私は障害者総勢49名を抹殺すること 本格

を得て安楽死できる世界です。重複障を得て安楽死できる世界です。重複障

述しています。また今年6月には朝日新 ない」「日本のためにやった」などと供 せる法制が必要なのに、国が認めてくれ するので、いない方がよい」「安楽死さ をつくれない」「障害者は周りを不幸に に対し、「意思疎通のできない人は幸せ 除され、7月26日植松被告は午前2時ご ています。そして3月2日措置入院が解 な、とか思うんですけど。しゃべれない れる障害者は好きだし、面白いこと言う を決定しました。 逮捕されます。逮捕後神奈川県警の調べ ろやまゆり園に侵入し、入所者らを次々 を自主退職し、相模原市が緊急措置入院 人は存在しちゃいけない」等医師に語っ 「ヒトラーの思想が降りてきた」「しゃべ その後植松被告は2月19日やまゆり園 神奈川県警津久井署に出頭し 入所後も植松被告は

た植松被告の手紙が届いています。人間を安楽死させるべきだ」などと書い聞記者のもとに、「意思疎通がとれない

優生思想をめぐる現在の状況については、第二次世界大戦後、ナチスの人種政は、第二次世界大戦後、ナチスの人種政されるようになり、現在では優生学や優されるようになり、現在では優生学や優されるようになり、現在では優生学や優されるようになり、現在では優生学や優生思想はあからさまな人種差別をしていること、主観的で偏見にとなどが指摘さの上に成立していることなどが指摘さ

から幾度となく語っています。ります。現在、公的な制度として優生学を取り入れている国はほぼなくなりました。ところが、植松被告は「目標は重複た。ところが、植松被告は「目標は重複た。ところが、植松被告は「目標は重複から幾度となく語っています。

確かに植松被告の考えの根底にはすでに述べたように明らかに優生思想があり、更にいえばナチズムとも相通じるもり、更にいえばナチズムとも相通じるもような大量殺人事件が発生した場合、事件の背景を犯人個人の特殊な事情にあると片づけてしまうのではなく、植松被告の考え方を育む社会の背景に目を向けていくことが大切です。

まず第一に優生思想がはるか過去の産 物ではなく、わが国を含む多くの国で20 物ではなく、わが国を含む多くの国で20 でなく、社会の負担とみる優生思想は根がなく、社会の負担とみる優生思想は根がなく、私たちの心の奥底に強い影響を及深く、私たちの心の奥底に強い影響を及いしているということです。そのことに

## ▶執筆者プロフィール

**佐々木恵雲** ささき えうん



ということです。

に優劣があるとする優生思想と共鳴する

土壌や風潮がますます高まってきてい

社会そのものが弱肉強食化する中で、

命

とする排

外主義が強まっており、

まさに

主義や自分とは異質なものを排除しよう

を生産性や労働能力のみで判断する効率

## 藍野大学短期大学部学長

1960年滋賀県生まれ。大阪医科大学 (昭和61年卒)。医学博士。

浄土真宗本願寺派西照寺住職。大阪医科大学非常勤講師。総合内科専門医。 糖尿病専門医。西本願寺あそか診療所所長などを歴任。西本願寺医師の会会員。

主な著書に「生死と医療」(本願寺出版社)、「臨床現場の死生学―関係性にみる生と死―」(法蔵館)、「いのちのゆくえ、医療のゆくえ」(同)、「新時代の糖尿病学」(日本臨床)、「医療における心理行動科学的アプローチ―糖尿病・ホルモン疾患の患者と家族のために―」(新曜社)、「TEXTBOOK 女性心身医学」(永井書店)など、その他論文多数。

た。

一歩となるのではないでしょうか。一歩となるのではないでしょうか。一歩となるのではないでしょうから一歩となるのではないでしょうから一歩となるのではないでしょうか。

ます。

第二に現代社会では、

人間

の価

な形で現れます」と強い警告を発してい

戦で敗北しても、

命に優劣があるとする

生思想は消えておらず、

世界中で存在

時には明確な、

時には曖昧な、

様

に殺害したナチスドイツが第2次世界大

テレジア・デゲナー氏は

「障害者を大量

今後相模原事件

のような凶悪な事件を

# 差別の現場

員として「津久井やまゆり園」に勤務したことは、植松被告が数年にわたって職相模原事件を知って私が最も衝撃を受け「はじめに」でも述べましたが、この

です。です。です。です。です。

私は30年にわたって医師として病院の外来や病棟で患者さんの診療に従事してきました。どんな患者さんも分け隔てなく接することが当然であると教えられてでは、イライラしながら厳しい口調で話したり、心の中では、どうしてこの人は世解してとをわかってくれないんだ。と相僕のことをわかってくれないんだ。と相手を罵倒したことも幾度となくありまし

場合は からないと正直感じるのです。 も患者さんに対して何をしでかしたか ンアウト から、 もしこのような状況が度重なり、 医 より深刻な状況に陥ることが多 師以上に患者さんと密に接 (燃え尽き) 状態にな 看護師 れ ば、 しま バ わ 私 1  $\mathcal{O}$ 

た。

でる寸前であったと告白してくれましの中で、心身ともに限界状態に陥り、手ががい」という気持ちがわきあがり、手ががい」という気持ちがわきあがり、手ががいのです。ある看護師は過酷な勤務状況いのです。

す。
このような患者さんに対する差別意識
にできないのではないかと強く思うので
は、植松被告のことを完全否定すること
はできないのではないかと強く思うので
はできないのではないかと強く思うので
はできないのではないかと強く思うので

が、施設での仕事は て退職した経験があり、 深谷教授は何が福祉の現場を追い のに過酷な勤務に利用者を人と思えなく なるほど追い詰められたとのことです。 かつて自身も障害者施設で働き燃え尽き でしょうか。明治学院大学の深谷教授は んとの闘 それでは障害者福祉の現場はどうなの 深谷教授は い、である」と語っています。 「植松被告に共感はしない 、内なるウエマツさ 福祉を志 、詰める した

単なことではない」と語っています。

もとで重度障害者を支え続けるのは、

簡

倫理観が強い人でも、厳しい労働環境の

をするようになったりする。

人権意識や

利用者を人として扱えず、虐待的な言動

という実感を得づらい局面があり、

時に

どんなに情熱を注いでも、

報われている

かについて、

施設職員の聞き取りを重

第二に「差別の現実から出発する」

を

的なエネルギーを必要とする仕事だが、 和用者に対して冷静でいられなくなった。利用者に対して冷静でいられなくなった。利用者に殺意を覚えた瞬間もあった。 がでくたい。 がでくたい。 信 待や人権侵害になっているのではといれている」と話しています。深谷教授恐れているが、に高じた」、 でくたい。 に 信祉とは肉体的な力だけでなく感情は「福祉とは肉体的な力だけでなく感情がないます。

には両方の現場とも差別意識や負の感情対象としていますが、「障害者」と「患者」という社会的に弱い立場にある人間を支援することは共通しています。しかを支援することは共通しています。しかし残念ながらすでに述べたように、現実には両方の現場と医療現場は、それには両方の現場とも差別意識や負の感情には両方の現場とも差別意識や負の感情というには両方の現場とも差別意識や負の感情というには両方の現場とも差別意識や負の感情というには両方の現場とも差別意識や負の感情というには両方の現場とも差別意識や負の感情というには両方の現場とも差別意識や負の感情には両方の現場とも差別意識や負の感情には両方の現場とも差別意識や負の感情には両方の現場とも差別意識や負の感情には両方の現場とも差別意識や負の感情には両方の現場とも差別意識や負の感情には両方の現場というには、

すればよいのでしょうか。う。この差別の現場を克服するにはどうが生まれやすい状況にあるといえましょ

出発することが何より大切なのです。 が現実に存在するという差別の現実から 医療の現場ではたとえば 障害者福祉の現場では「障害者差別」が 事となってしまいます。それを防ぐには り、 別されている障害者や患者に対しては 的側面に気づかなくなります。そして差 結果差別が見えにくくなり、 と思い込むことが多いと思います。その 差別はしない、私に差別意識などない」 や医療という崇高な仕事をしているので う心持ちになりがちであり、「私は福祉 たちは障害者のために介助をしてあげ 現場や医療の現場で働いていると、 出発するということです。 「私には関係のないこと」と無関心とな 患者のためにケアしてあげる、とい 目の前に差別の現実があっても他人 に具体的な差別の現実から学び 「高齢者差別 障害者福祉 差別の社会 自分

他 あり、 要があります。 せんし、 気や事故でいつ障害を持つかもわかりま せん。私たちが今、健康だとしても、 と健常者をはっきり分けることはできま られている」と考える傾向があります。 を介助したり、支えてあげることが求め であり、 基本として、 ていると思います。なぜならまず障害者 しかし、その考えは私たちの思い込みで の人の援助が必要となるのです。 私たちの無意識の差別意識を表し 年を取り死が近づけばだれでも 障害を持たない健常者が障害者 みずからの視点を変える必 私たちは 「障害者は弱者 病

の関係では、 に陥ってしまいます。 言い換えれば 定化される恐れがあり、 い込むようになると、 の関係は対等の関係ではなく、上下関係 してあげる存在という一方的な関係に固 介助をしてもらう存在、 介助者が、障害者=弱者であると強く思 次に自分は健常者であると思っている 障害者は受動化・無力化さ 「弱者」と「強者」の関係 「弱者」 結果的に障害者= 介助者=介助 障害者と介助者 لح 強者

と思います。
と思います。
と思います。

いでしょうか。 はなく「弱者をつくらない社会」ではな 指すべき社会は つことが求められています。 とする考え方です。 側にあるという考え方が確立されてきま 因は個人の側にあるのではなく、 ん。 関係を「弱者」と「強者」の関係にしな の視点ではなく、障害者中心の視点を持 者である障害者の視点から変えていこう した。すなわち健常者中心の社会を当事 いためには、「障害者は弱者である」と いう思い込みを捨てなければなりませ このような「障害者」と「介助者」の 長年の障害者運動の中で、 「弱者に優しい社会」で 今こそ、健常者中心 私たちが目 障害の原 社会の

## おわりに

け、問いかけることについて、優生思想本稿では相模原事件が私たちに投げか

告が 現実から出発することが大切であり、 ないためにも、 患者等に波及・連鎖していくでしょう。 みではありません。今後、 て、 強食と差別の思想である優生思想にお ちですが、 事件は障害者がターゲットとみなされ 世界」と語っているように、この凶悪な と差別を中心に考えてきました。 つながると思います。 のことが自らの生き方を問い質すことに ん。この事件の背景にある典型的な弱肉 これ以上いのちの尊厳が踏みにじられ ターゲットとしての弱者は障害者の 「目標は重複障害者が安楽死できる 本質はそう単純ではありませ 私たち一人一人が差別の 高齢者や重症 植松被 そ

# 〈引用・参考文献〉

(倫理」、医学書院、2014年。 (場事件」、朝日新聞出版、2017年。 場事件」、朝日新聞出版、2017年。 は、岩波書店、2016年。